

# BAB I

## PENDAHULUAN

### 1.1 Analisa Situasi

Saat ini penyakit tidak menular, termasuk kanker merupakan masalah kesehatan di dunia, Kanker merupakan salah satu penyebab utama kematian di dunia. Pada tahun 2012 sekitar 8,2 juta kematian disebabkan oleh kanker. Berdasarkan data Riset Kesehatan Dasar (Riskesdas) tahun 2013, prevalensi tumor/kanker di Indonesia adalah 1,4 per 1000 penduduk, atau sekitar 330.000. Kanker tertinggi pada perempuan adalah kanker serviks dan kanker payudara. Hari Kanker Sedunia diperingati setiap tanggal 4 Februari dan untuk memperingati Hari Kanker Sedunia tahun 2015, *Union for International Cancer Control* (UICC) mengangkat tema “*Not Beyond Us*” yang bertujuan untuk meningkatkan kewaspadaan dan pengetahuan mengenai penyakit kanker, serta menggerakkan pemerintah dan individu di seluruh dunia untuk melakukan upaya pencegahan, deteksi dini dan pengobatan terhadap penyakit kanker.

Upaya pengendalian kanker, dapat dilakukan dengan cara pencegahan faktor resiko, deteksi dini, surveilans epidemiologi, dan penyebaran informasi. Pencegahan kanker serviks serta monitoring lesi pra kanker dapat dilakukan test Pap Smear, metode pemeriksaan lain yang lebih sederhana menggunakan Inspeksi Visual dengan Asam Asetat (IVA), dimana pemeriksaan IVA ini cukup terjangkau harganya. Inspeksi Visual dengan Asam Asetat (IVA) adalah pemeriksaan leher rahim secara visual menggunakan asam cuka dengan mata telanjang untuk mendeteksi abnormalitas setelah pengolesan asam cuka 3-5% (Depkes RI, 2009). tujuan pemeriksaan IVA adalah untuk melihat adanya sel yang mengalami displasia sebagai salah satu metode skrining kanker mulut rahim. IVA tidak direkomendasikan pada wanita pasca menopause, karena daerah zona transisional seringkali terletak di kanalis servikalis dan tidak tampak dengan pemeriksaan inspekulo (Yuliwati, 2012). Sedangkan pencegahan kanker payudara dapat dilakukan pemeriksaan payudara sendiri (SADARI). Pemeriksaan ini mendeteksi adanya benjolan abnormal pada payudara yang dapat dilakukan secara rutin setiap bulan.

Berdasarkan data yang diperoleh dari Puskesmas Pujon Kabupaten Malang hasil cakupan deteksi dini kanker serviks di Puskesmas Pujon hanya mencapai 1% dimana target cakupan seharusnya adalah 30%. Hal ini dimungkinkan masih kurangnya pengetahuan ibu tentang deteksi dini kanker serviks dan kanker payudara.

## **1.2 Permasalahan Mitra**

Desa Ngroto Kecamatan Pujon berada pada wilayah kerja Puskesmas Pujon. Sarana kesehatan berupa Puskesmas, Poskesdes, ataupun Bidan Praktek Swasta terdapat di sekitar wilayah Desa Ngroto Kecamatan Pujon Kabupaten Malang. Jumlah ibu usia 20-45 tahun cukup banyak, sedangkan hasil cakupan pemeriksaan IVA masih rendah yaitu 1% yang seharusnya target cakupan IVA adalah 30%.

Melihat hasil cakupan tersebut dimungkinkan karena pengetahuan dan kesadaran masyarakat tentang deteksi dini pada kanker masih kurang. Meskipun biaya pemeriksaan deteksi dini kanker serviks sangatlah terjangkau dalam masyarakat kita namun masih sedikit sekali ibu yang mau memeriksakan deteksi dini kanker serviks pada tenaga kesehatan terdekat. Dengan adanya penyuluhan kesehatan yang bertujuan agar meningkatkan pengetahuan dan merubah perilaku yang kurang baik menjadi lebih baik sehingga dapat meningkatkan derajat kesehatan atau kesejahteraan ibu. Hal ini perlu disampaikan meskipun upaya pemerintah dalam memberikan pengetahuan tersebut sudah disebarluaskan melalui media informasi di Indonesia.

## **1.3 Kelayakan Pengusul**

Pengusul program pengabdian internal dosen adalah dosen tetap Poltekkes RS dr. Soepraoen Malang, ketua tim pengusul dan anggota tim memiliki kualifikasi pendidikan yang kompeten dan relevan terhadap program yang akan dilaksanakan. Anggota pengusul merupakan dosen lulusan pascasarjana Universitas Brawijaya jurusan S2 Kebidanan sedangkan anggota tim merupakan dosen lulusan pascasarjana Universitas Islam Malang jurusan S2

Manajemen dan salah satu mahasiswa tingkat II Program studi kebidanan Poltekkes RS dr. Soepraoen Malang. Sehingga pengusul dan anggota tim dapat dikatakan layak dalam melaksanakan program Pengabdian Masyarakat yang berfokus pada IVA Test dan SADARI untuk deteksi dini kanker cerviks dan kanker payudara bagi ibu-ibu di desa Ngroto Kecamatan Pujon.